
蒋伟：董秘要学会换位思考

证券时报记者 蒋晔

现年

５１

岁的蒋伟自

１９９４

年开始从事股份公

司上市、股权业务工作，

２０

年里，他一直都在董秘

岗位工作。

２０

年的董秘生涯让蒋伟体会最为深刻

的是，一个优秀的董秘，要熟悉监管机构对上市公

司的监管要求，要具备出色的沟通能力，尤其是要

学会换位思考，能主动给公司经营层提出具体解

决方案成为公司的好参谋。

１９９４

年蒋伟在原上海英雄（集团）股份有限

公司出任董事会秘书，当年公司上市，随后又参与

了

１９９７

年英雄股份配股和

２００１

年的资产重组。

从

２００４

年至今，他担任上海豫园旅游商城股份有

限公司董事会秘书，在

２００６

年的股权分置改革，

以及

２００９

年和

２０１２

年发行

１０

亿公司债中都有

他忙碌的身影。应该说这是一位见证了中国证券

市场发展的老兵。

在

２０

年的董秘工作中， 蒋伟一直严格奉行

“慎言谨行”的工作风格。他认真、勤勉地履行上市

公司董秘职责，在公司治理、信息披露、投资者关

系管理方面积累了丰富的经验， 作为公司规范运

作的参与者和建设者， 他积极推进公司治理的完

善；作为公司投资者关系管理的责任人，他与机构

投资者、基金经理、证券分析师、媒体等建立了良

好的沟通和交流机制； 作为公司信息披露的对外

发言人，及时、真实、全面、准确地向社会公众传达

公司的信息，树立了良好的市场形象。

他的成绩不仅得到了公司内部的认可， 也获

得了社会和同业的好评， 在业界树立了良好的口

碑。 蒋伟在上海证券交易所的董秘考评中多次获

得优秀，同时连续多年获得证券时报“百佳董秘”

称号。

２０１２

年度， 被上海上市公司协会评选为优

秀董秘。

蒋伟说，

２０

年董秘生涯感受最深的， 是看到

董秘这个职业在上市公司中扮演的角色越来越重

要，面对监管机构越来越严格的要求，压力也随之

增加， 一个优秀的董秘只有不断提升自己的能力

才能适应新的要求。

陈丽娟：17年的执着与坚守

证券时报记者 张伟建

从

１９９７

年三峡水利上市那天起担任董事会

秘书的陈丽娟， 至今从事董秘工作已有十七年个

年头。

十七年间，她协助了五任董事长。凭着对三峡

水利及董秘职业的热爱与执着， 依托扎实的业务

功底以及良好的沟通、协调能力，在做好信息披露

及投资者关系管理等本职工作时， 陈丽娟参与并

推动了三峡水利上市、股改工作，着手解决了公司

担保、清欠等一系列历史遗留问题。

陈丽娟全程参与了清欠、股改方案的设计、论

证、沟通等环节。她卓有成效的努力，使股东大会

对历史上的关联方部分债务进行豁免的议案顺利

获得通过，这成为当时资本市场的首创。

陈丽娟参与并大力推动公司再融资工作。三

峡水利于

２０１０

年非公开发行股票

５７９７

万股，募

集资金约

３．９

亿元， 实现了公司上市以来的首次

增发。目前，陈丽娟正在主导并推动公司资本市场

第二次再融资，公司拟募集资金不超过

８．６

亿元，

相关方案已获中国证监会受理。

在工作中，陈丽娟是董事长的得力助手，一位

优秀的董事会秘书和董事；在公司年轻人的眼中，

陈丽娟不仅是工作中的良师，也是生活中的益友；

在丈夫眼中，她是一位好妻子，在女儿眼中，她是

一位耐心、博学的优秀母亲。

在陈丽娟的悉心培养下， 证券部的一个个年

轻人都成为熟悉上市公司资本运作和资本市场业

务的栋梁之才。 年轻人们庆幸自己遇到了一位好

上司，好姐姐，好老师。

陈丽娟不仅事业有成， 而且极具培养教育下

一代的能力。她的女儿聪明漂亮，学习成绩优秀，

在音乐、绘画等方面颇有造诣。最近，上初三的女

儿热衷于自己的交往圈， 与母亲的交流时间日益

减少，这让陈丽娟颇有失落感。

辛勤的努力， 让陈丽娟荣获了多项来自监管

部门、交易所和媒体的荣誉称号。最为难得的是，

自上海证券交易所

２０１０

年实施对董秘年度考评

以来，陈丽娟连续四年被评为“优秀”。

陈丽娟说：“我觉得自己非常幸运， 能够成为

三峡水利的董秘， 能够全程参与了企业改制、设

立、 到上市， 以及股份制改造和一次次融资和发

展， 汗水和泪水交映出的是公司的发展和自己的

成长。荣誉的获得对我来讲不仅仅是一份肯定，更

是一份希望、一份鼓励。”

邓华东：敬业更专业

证券时报记者 马宇飞

给邓华东做访谈，时刻能感受到他的认真和仔

细。即便是一组简单的数据，在告诉笔者前也要多

次核对。尽管担任广百股份董事会秘书

１２

年之久，

但这份工作的热情，邓华东从不曾丢掉。

亲切而儒雅、敬业更专业，这是邓华东给人的第

一印象。 来自广东鱼米之乡顺德的他， 自

２００２

年

４

月广百股份创立时起即担任董事会秘书一职， 期间

相继参与了对国有企业广州百货大厦的改制、 规范

完成筹备股份公司发起创立、 主导公司五年辅导上

市工作、 并全程参与了

２００７

年广百股份

ＩＰＯ

。“最难

忘的，是作为发审会上会团队成员，接受监管部门和

资本市场对我们的考验。 成功通过后的那种喜悦是

无法用言语表达的。”回忆起当年，邓华东感慨万千。

上市后，依靠自身过硬的专业知识和高度的敬

业精神，邓华东在

２００８

年参与制定广百股份《首期

股票期权激励计划》， 取得广东国资委及中国证监

会批准，成为广东省第一家制定实施股权激励计划

的国有控股上市公司。随后，他又推动上市公司利

用资本市场快速做强做大：

２０１０

年，以向控股股东

广百集团发行股份购买资产的方式将广州百货历

史最悠久的新大新百货及其旗下老字号钟表公司

李占记纳入上市公司麾下；

２０１１

年，成功完成非公

开发行股份，募集资金

５．２

亿元。

难能可贵的是， 资本市场上的数次大动作，广

百股份均没有发生任何违规操作问题、没有引来任

何负面质疑声音， 这离不开邓华东在信息披露、投

资者交流等重点环节上的专业把控。

勤奋耕耘迎来次第花开。在邓华东持之以恒的

努力下，广百股份规范的上市公司运作和出色的投

资者关系管理受到监管部门、 机构与个人投资者、

券商分析师等一致肯定。

面对诸多荣誉，邓华东谦虚地说，这是公司全

体同事共同努力的结果。“多年的董秘生涯，让我越

来越感觉到，要做好这一岗位，离不开领导和同事

的支持配合，离不开监管部门的理解与鞭策。作为

上市公司规范运作的具体执行人、作为上市公司于

市场各参与主体交流的桥梁，董秘的工作即枯燥又

充满挑战。 随着对上市公司的要求越来越严格，只

有不断地学习最新的政策法规、 提升自我的专业

性、加强与各方的不断沟通，才能不辜负公司领导

和股东的信任。”他总结道。

或许是日常工作中总被热闹包围（广百股份的

办公室地处广州最繁华的北京路步行街）， 闲暇之

余，邓华东更喜欢相对清静的环境。和朋友们打打

羽毛球、爬爬山，是他的主要娱乐活动。邓华东说，

努力工作、简单生活，幸福感就不会丢失。

戴立新：专业而内敛

证券时报记者 崔晓丽

温和、内敛、勤奋、严谨，这几个词可以大致勾

勒戴立新的特点。

戴立新的职业生涯非常简单，自从学校毕业踏

入社会，他就来到潍柴，从未离开过。他的简历也只

有寥寥数语： 潍柴动力股份有限公司董事会秘书、

证券部部长；

１９８７

年加入潍坊柴油机厂，曾任潍坊

柴油机厂资本运营部副部长；经济师，大学学历。

其实，他参与了公司发展历程中资本运作方面

的所有重大事件，具有丰富的企业融资和重组并购

经验。

他所任职的公司潍柴动力（

０００３３８

），在中国资

本市场上大名鼎鼎。

２００７

年，潍柴动力通过吸收合

并湘火炬，顺利由

Ｈ

股回归

Ａ

股上市，创造了中国

资本市场的多项第一；

２０１２

年，公司通过战略重组

德国凯傲，曲线收购林德液压，从而进入全球领先

的叉车和高端液压领域，为其产品结构调整和我国

液压行业寻求突破奠定了基础。

作为这一切的参与者， 甚至是智囊团主要成

秦飞：百尺竿头再超越

证券时报记者 马宇飞

在深圳能源董事会秘书职位上工作了十个年

头，秦飞共获得了六届证券时报“主板百佳董秘”、

七届“新财富金牌董秘”、连续多年深交所优秀董秘

以及其他众多荣誉， 称得上是董秘圈中的资深人

士。不过，即便职业生涯在外人看来已算完美，但时

常挂在秦飞嘴边的，却是一句“三天不学习，赶不上

大部队”。

前年，秦飞报名了中欧商学院

ＥＭＢＡ

考试。恰

巧，当时笔者和他一同出差，发现无论是在飞机上

还是酒店房间里， 他总是拿着一本厚厚的教材研

读，一趟差回来两人就没聊几句闲话。后来秦飞如

愿考上了中欧

ＥＭＢＡ

， 他的这份学习劲头让记者

难忘。

当董秘之前， 他曾陆续做过公司财务部副部

长、安全生产委员会主任等。对于“半路出家”，秦飞

说，刚开始接手董秘工作，完全摸黑，压力特别大，

只能靠坚持不懈地学习。“在我看来，董秘是上市公

司与投资者、与监管部门的交流窗口，所以要求我

对公司业务必须非常熟悉，同时对交易所规则和监

管思路还得全面了解，这些都只能通过不断地学习

来完善。”

２００７

年， 秦飞参与了深圳能源集团整体上市

工作，由上市公司以每股

７．６

元的价格向当时的控

股股东深能集团非公开发行

１０

亿股，募集金额

７６

亿元，购买其除少量手续待完善的电力股权资产和

非主业房产外的集团全部资产， 并将在手续完善、

满足收购前提条件时，自筹资金向深能集团收购其

余电力股权资产和非主业房产资产。

此次整体上市彻底解决了上市公司和控股股

东存在的同业竞争、关联交易等问题，极大改善了

公司治理结构，并全面提升了上市公司的核心竞争

力。同时，也是国内资本市场中通过上市公司反向

收购大股东资产， 上市公司与控股股东合二为一，

实现彻底整体上市的首次尝试。

除了利用资本市场为公司快速发展服务外，秦

飞对投资者关系管理也非常重视，特别体现在对投

资者的回报和与投资者的沟通交流上。 资料表明，

深圳能源上市以来，先后进行了

１９

次现金分红，共

计派现

５５．９８

亿元，在

Ａ

股市场中排名前列。

秦飞说，随着网络时代的到来，各种新媒体上不

断会有涉及上市公司的信息流传， 在上市公司规范

要求越来越严格、信息披露要求越来越高的背景下，

只有不断提升自己的综合能力才能适应新的形势。

工作之余， 秦飞喜欢和三五朋友聚在一起谈

天说地。“与不同的人交流， 都是在学习不同的知

识，这个过程中大家又可以找寻一些共同点，无论

是事业上还是生活上都能搭把手， 共同进步。”他

认真地说。

员，说起这一切的时候，戴立新总是微笑着说，“这

都是我们董事长和团队的功劳。”

但是，说起具体业务，他却滔滔不绝、头头是

道，怎样做好决策者的“大脑”，不同规模的公司应

该怎样做好资本运作，上市公司应该怎样做好投资

者关系管理与内部风险控制，等等，这些问题在他

的头脑中都有非常清晰的思路。

戴立新是从经济责任考核岗位开始起步的，那

个时候他刚毕业，年轻气盛、不服输、肯钻研业务，

对集团下属生产厂的各项数据都了解、分析得相当

清楚、透彻。因此，在和生产厂负责人谈考核指标的

时候，其表现经常会令师傅暗暗赞叹。他说，是潍柴

的优秀文化给了他充足的养分，让他养成了做事认

真、踏实的好习惯。同时，潍柴的文化也给了他很好

的平台，让他充分展示自己的实力。

此后，他凭着认真踏实、勤奋内敛，一步一步走

到今天。

戴立新说，潍柴动力是一家

Ａ＋Ｈ

两地上市公司，

董秘工作更应该勤勉尽责、探索创新，努力完善公司

治理结构，严格依据监管要求真实、准确、完整地披露

信息，积极主动做好公司与利益相关者间的沟通。

为此，他领导公司证券部，创新性地实行“日常

管理”

＋

“主动策划”的

ＩＲＭ

模式，使投资者充分理

性认识公司投资价值。对内，密切跟踪公司财务、生

产、市场以及行业、法规、金融等敏感信息的变化，

适时进行总结分析，通过投资者关系报告、管理层

汇报等平台， 给管理层提供信息参考和决策支持。

对外， 通过问卷调查和反向调研方式了解市场诉

求，注重重大或危机事件的主题推介，以组织策略

报告会、召开电话会议、路演与反向路演等方式多

样化全方位满足投资者信息诉求。

戴立新的勤勉与认真，得到了社会与行业的认

可，他获得资本圈内多项有影响的奖励。
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